

SEPTEMBRE 2023 | #27

ARCEAU-IdF

LETTRE D'INFORMATION

SOMMAIRE

ÉDITO

PIREN-INFO

DIX ANS D'ARCEAU ...

AGENDA

ÉDITO

par Irina SEVERIN, directrice d'ARCEAU-IdF

Chères lectrices, chers lecteurs,

Comme annoncé dans la dernière lettre d'information, cette année est très spéciale car notre association fête ses dix ans d'existence. Dans les pages de ce numéro, je vous invite à lire attentivement un message qui vous est adressé de la part du Président d'ARCEAU-IdF, Monsieur Daniel Marcovitch.

Toujours dans les pages de ce numéro, vous pouvez également parcourir les nouvelles de la cellule de transfert des connaissances du PIREN-Seine.

Depuis notre dernier numéro, plusieurs actions ont eu lieu au sein de notre association, notamment la tenue d'un atelier le 14 juin portant sur les freins et les leviers à la gestion intégrée des eaux pluviales (l'ensemble des documents concernant cette manifestation est disponible en ligne sur le site d'ARCEAU-IdF).

Dans le cadre des manifestations prévues pour fêter les dix ans d'existence de notre association, une balade urbaine sur le thème de l'eau et de la résilience à L'Île-Saint-Denis eu lieu le 22 septembre, réunissant 17 participants d'horizons différents. Cette balade a été animée par les associations Coordination Eau Île-de-France et Vivacités IDF, avec la participation de la ville de L'Île-Saint-Denis et du Département de la Seine-Saint-Denis. Prochains événements festifs : 27 et 28 novembre. Restez attentifs à vos mails, vous allez recevoir très prochainement des informations précieuses à ce sujet !

PIREN-INFO

par François MERCIER et Mathilde RESCH, cellule transfert des connaissances du PIREN-Seine, ARCEAU-IdF

Le mois de septembre 2023 commence fort pour la cellule transfert. En effet, la rentrée scolaire marque le début de sa participation active au nouveau projet pédagogique porté par la DRIEAT de l'Île-de-France et les académies franciliennes. Intitulé « L'eau pour tous, tous pour l'eau ! », il a pour objectif de former des enseignants du second degré aux enjeux autour de l'eau, au fonctionnement du bassin versant de la Seine et de mener des projets au sein des établissements scolaires. La cellule transfert y joue un rôle central puisqu'elle est en charge des propositions de formations des professeurs, des liens avec les scientifiques qui feront des présentations, voire de l'animation des journées de formations. La participation à ce programme marque une nouvelle étape pour ARCEAU-IdF dans son rôle de passeur de savoirs.

Côté événementiel, la cellule transfert s'est déplacée les 21 et 22 septembre au salon de l'eau du département de la Seine-et-Marne à Meaux, pour présenter les travaux du PIREN-Seine et les actions de l'association. Avant d'enchaîner avec la Journée scientifique du PIREN-Seine qui se tiendra le jeudi 5 octobre à l'amphithéâtre de l'IPGP, mais aussi en distanciel sur la chaîne YouTube du programme grâce à la minirégie développée en 2021.

Plusieurs productions « papier » sont en cours de réalisation, notamment trois fiches « 4-pages » portant respectivement sur la géomorphologie, le fonctionnement thermique et les filières agricoles du bassin de la Seine. La cellule transfert coordonne par ailleurs la parution de deux fascicules : « La baignade en Seine et en Marne » pour le PIREN-Seine et un second estampillé Zone Atelier Seine autour des peuplements de poissons. Ces différents documents seront finalisés avant la fin de l'année 2023.

Enfin, en cette fin d'année, la cellule transfert aura pour charge la relecture, l'édition et la publication des rapports de synthèse de la phase 8 du PIREN-Seine. Ces rapports regrouperont les travaux et résultats de la dernière phase du programme et seront bien entendu accessibles sur son site web.



10 ans d'ARCEAU ...

par Daniel MARCOVITCH, Président d'ARCEAU-IdF

Dix ans, dix ans déjà qu'un homme, un chercheur, spécialiste de l'hydrologie urbaine qui avait une bonne connaissance des services techniques d'eau et d'assainissement urbains et indirectement la vision et les besoins des élus, a eu l'idée géniale de créer une plateforme de rencontre où, scientifiques, techniciens et élus pourraient échanger sur les problématiques liées à leurs fonctions respectives théoriquement séparées mais totalement complémentaires. Voilà pourquoi Jean-Claude DEUTSCH a créé ARCEAU-IdF, Association Recherche-Collectivités dans le domaine l'EAU en Île-de-France, et les membres fondateurs ont été immédiatement les collectivités départementales (CD93 et CD94) et la Ville de Paris, mais aussi les grands opérateurs du territoire, le SIAAP, l'EPTB Seine Grands Lacs, la régie d'Eau de Paris ainsi que le Syndicat Marne Vive à travers leurs responsables ainsi que des chercheurs, des membres individuels ou des personnes morales (laboratoires de recherche, associations ou syndicats de rivières). Depuis, l'association compte également le CD92 ainsi que la Métropole du Grand Paris parmi ses membres partenaires.

C'est ainsi que les choix politiques voulus par les élus qui demandaient à leurs services techniques de les réaliser dans les 5 à 6 années d'un mandat municipal ou départemental sans se soucier de l'état de l'art de la recherche sur la réalité des problématiques présentes, certes, mais surtout à venir dans les décennies suivantes, hors du temps électif, trouvaient une partie de leur réponse avec le nouveau lieu du débat. Rapidement, Jean Claude DEUTSCH a pensé que les problèmes de la Métropole du Grand Paris n'étaient pas très différents de ceux des autres Mégapoles à travers le monde. En quelques mois, avec l'aide de nos membres partenaires, en particulier le SIAAP avec Jean Pierre Tabuchi, la première conférence internationale « Eau, Mégapoles et Changement global » a eu lieu en 2015, avec le concours de l'UNESCO qui prêtait ses locaux. Le calendrier se prêtait d'autant mieux à la tenue de la conférence, qui fut un succès, que la COP 21 se déroulait en même temps. Ce fut le début informel de la MAWAC, réseau international des mégapoles pour l'eau et le climat.

Il est certain que le succès de la conférence a permis de mieux faire connaître ARCEAU-IdF puisque l'année suivante, le PIREN-Seine proposait à l'association, avec le soutien financier de l'AESN, de publier et valoriser ses travaux en direction des publics nouveaux, associations, élus, ou professionnels. C'est ainsi qu'a été créée la « Cellule transfert » en même temps que les différents groupes de travail produisaient des documents de grande qualité.

J'ai souvent évoqué la personne de Jean-Claude fondateur puis président de l'association mais tout le travail au quotidien nous le devons à une petite équipe sans laquelle rien n'aurait été possible. Tout d'abord Irina Séverin, notre directrice générale qui est à la fois le cœur et l'esprit de l'association mais aussi sa cheville ouvrière. Rien de ce qui concerne ARCEAU ou un groupe de travail ou la cellule transfert ou un colloque, une conférence, des journées techniques ou des travaux demandés par un partenaire ou le ministère ou l'OFB, etc., rien ne lui échappe. Tout est revu, relu, quand ce n'est pas elle-même qui l'a fait. Il y a aussi Alexandre Deloménie auquel on doit la réputation justifiée et reconnue de la « cellule transfert ». Il a repris son indépendance mais il collabore heureusement encore avec nous. Son successeur François Mercier poursuit le travail de la « cellule transfert » aux côtés de Mathilde Resch. Il est donc inutile d'ajouter qu'avec une telle équipe je suis un président comblé.

Ces quelques lignes s'adressent bien sûr à celles et ceux qui ne connaissent pas bien ARCEAU-IdF, aussi je vous convie à l'anniversaire des 10 ans de l'association pour souffler les bougies avec nous le lundi 27 et mardi 28 novembre au Pavillon de l'Eau.

A VOS AGENDAS

**JOURNÉE SCIENTIFIQUE DU PIREN-SEINE
5 OCTOBRE 2023
Amphithéâtre de l'IPGP - Paris**

*

**10 ANS D'ARCEAU
27 - 28 NOVEMBRE 2023
Pavillon de l'eau - Paris**

*

**LES RÔLES DE L'ÉVAPOTRANSPIRATION
EN MILIEU URBAIN
5 DÉCEMBRE 2023
Amphithéâtre Bienvenüe - Université
Gustave Eiffel, Champs-sur-Marne**



Cette lettre d'information est éditée par ARCEAU-IdF
Responsable de l'édition : Irina Severin

Crédits photographiques :
p. 1 - Burano - I. Severin
p. 2- Balade de L'Orge à Athis-Mons - F. Mercier
pp. 3 ET 4 - Pixabay